



PERSPECTIVAS 2025 América Latina: Compromisos Internacionales en la mira de las mujeres

Pag.1

VIOLENCIA DE GÉNERO
Redes Sociales: Permiten llamar a las mujeres "objetos del hogar"

Pag. 2

MUJERES Y POLÍTICA
ONU Mujeres: Participación política
femenina en Chile

Pag. 3

México: La depresión desde una mirada feminista

Pag. 4

PERSPECTIVAS 2025

AMÉRICA LATINA

Compromisos internacionales en la mira de las mujeres

El año 2025 será sumamente importante para las mujeres del mundo y, particularmente, para las latinoamericanas. Varias conmemoraciones relacionadas con los derechos de las mujeres y la reducción de las desigualdades serán motivo de atención:

- 1. Celebración del 30° aniversario de la IV Conferencia Mundial sobre la Mujer en Beijing, realizada por primera vez, en 1995 y firmada por 189 países. El objetivo es reforzar los compromisos de los países para lograr la iqualdad de género.
- 2. Conferencia sobre Financiamiento para el Desarrollo. El objetivo es aprobar un nuevo marco de financiamiento para enfrentar los múltiples riesgos vigentes alrededor del mundo: Crisis climáticas y de reproducción social, nuevas epidemias y grandes migraciones.
- 3. XVÍ Conferencia Regional sobre a Mujer de América Latina y el Caribe. El objetivo es impulsar los sistemas integrales de cuidado, el trabajo decente y la igualitaria participación de las mujeres en posiciones de liderazgo en sectores estratégicos de la economía.



Fuente: Latindadd Leer Más

ARGENTINA

El desafío de las mujeres de "ser parte" de la legislación

Tras un 2024 atravesado por retrocesos en materia de género, derechos de mujeres y recortes presupuestarios en áreas cruciales que daban respuesta a problemáticas graves, los movimientos de mujeres se organizan para ser parte de la agenda política.

Desde la Asamblea "Ni una Menos" indicaron que la Reforma Constitucional va a ser uno de los hechos significativos de 2025, por lo que anhelan que se incluyan todos los derechos humanos y, en particular, los derechos transfeministas. El principal desafío será lograr un compromiso político concreto que se traduzca en respuestas efectivas a las demandas del movimiento de mujeres y diversidades.

"Es fundamental poder tener una incidencia política para que sean incluidos todos los avances. Hablaremos con todos y todas las constituyentes, los afines y los que no lo son", afirmó Silvia Ferrero de Multipalabras, alianza feminista de la ciudad de Santa Fe.



<u>Fuente: Aire Digital</u> Leer Más

LEY DE LA UE EN VIGOR

40% de mujeres en cúpulas empresariales

La Unión Europea aplica, desde comienzos de este año, la normativa que exige aumentar el número de mujeres en los consejos de administración de empresas cotizadas, para que representen al menos 40% de los puestos, a más tardar para el 30.06.2026.

Las compañías deben contar con una norma de preferencia para los candidatos del sexo menos representado en caso de "igualdad de cualificación" entre ellos, así como ofrecer compromisos para lograr el equilibrio de género entre directores ejecutivos.

"Este tipo de norma liberará el increíble potencial de las mujeres, garantizará que esta importante legislación sea adoptada adecuadamente por los Estados miembros y se aplique de manera diligente. Juntas podemos romper el techo de cristal", destacó la nueva comisaria responsable de Igualdad, Hadja Lahbib.



VIOLENCIA DE GÉNERO

REDES SOCIALES

Permiten llamar a las mujeres "objetos del hogar"

La empresa Meta anunció cambios radicales en su política de conducta de odio, agregando nuevos tipos de contenido que los usuarios pueden publicar en la plataforma, con efecto inmediato. Por ejemplo, pueden referirse a las mujeres como "objetos del hogar o propiedad" o a personas transgénero o no binarias como "eso".

Meta permitirá acusaciones de enfermedad mental o anormalidad cuando se basen en género u orientación sexual, dado el discurso político y religioso sobre el transgenerismo y la homosexualidad. Anteriormente, tales comentarios habrían estado sujetos a eliminación.

Los cambios de Meta se producen mientras la empresa y su líder, Mark Zuckerberg, han buscado ganarse el favor de Donald Trump y otros republicanos antes de su segundo mandato, haciéndose eco en su anuncio de críticas de larga data de que Meta estaba "censurando" voces conservadoras.

Fuente: CNN Leer Más





ESPAÑA2025 viene cargado de machismo

De acuerdo con un artículo de opinión, firmado por la periodista Ana Bernal-Triviño, el mes de enero de 2025 arranca potente con las declaraciones del exdiputado lñigo Errejón, quien sufre denuncias por acoso sexual y ha recurrido al mito de la denuncia falsa, permitiendo que su defensa señalase que la baja de la abogada denunciante era una "maniobra dilatoria", refiriéndose a su fecha de parto.

Donald Trump se jurará como presidente de EEUU el próximo 20.01.2025, el hombre que fue denunciado por una mujer y fue condenado. Esto sólo es la punta del iceberg y la injusticia de muchos otros casos, públicos y privados, tales como:

- La condena del cantante Diego "El Cigala", quien dijo que las mujeres "sólo quieren dinero".
- El alcalde de Madrid, José Luis Martínez-Almeida, quien dijo que un gesto romántico es "recoger la ropa del tendero".

Fuente: Público Leer Más

LOS LASTRES DE 2024Violencia vicaria o machismo estructural

La violencia vicaria o el machismo estructural son algunas de las preocupaciones que mantienen algunas organizaciones feministas. La presidenta de la Asociación de Mujeres Juristas Themis, Rosa Gil, recalcó que en materia de violencia, 2024 dejó al menos 45 mujeres y 9 menores de edad asesinados en crímenes machistas en España.

Desde la Comisión 8M (espacio de trabajo creado por asambleas feministas de diferentes territorios de España) señalaron que en 2025 van a seguir exigiendo a los poderes públicos políticas efectivas antimachistas. "Nosotros no escribimos cartas a los Reyes Magos; exigimos presupuestos, servicios y medidas reales y ejecutadas para acabar con el machismo estructural", apuntaron desde la organización.

Además, la Asociación para la Prevención, Reinserción y Atención a la Mujer Prostituida reafirmó su compromiso para erradicar una de las formas más crueles de violencia y violación de derechos humanos que es la trata de personas en todas sus formas.

Fuente: Europa Press



MUJERES Y POLÍTICA

ONU MUJERES

Participación política femenina en Chile

ONU Mujeres, junto al Ministerio de la Mujer y la Equidad de Género de Chile, publicó el estudio Participación Política de Mujeres: Construyendo la Sociedad del Cuidado, el cual analiza las trayectorias y roles de género en la política para identificar las barreras culturales y los obstáculos que genera la división sexual del trabajo.

El informe evidencia las principales barreras que enfrentan las mujeres para acceder y mantenerse en cargos de poder político: Estereotipos de género, labores de cuidado no remunerado, violencia política y el rol de los partidos políticos. Un 78% de las mujeres y 72% de los hombres encuestados señalan haber presenciado violencia política contra las mujeres.

Los resultados muestran que, a menos que exista una voluntad explícita de implementar políticas que redistribuyan las responsabilidades de cuidado y que desmonten las barreras estructurales, la posibilidad de que las mujeres alcancen una participación equitativa en la política es aún lejana.



Fuente: ONU Mujeres Leer Más

URUGUAY

Políticas de género: Agenda invisible

La Red de Mujeres Políticas (RMPU) tiene más de 32 años de vigencia. Fue fundada por mujeres políticas de todos los partidos con representación parlamentaria. Desde sus inicios, se constituyó como un espacio de articulación multipartidaria para impulsar una agenda de políticas públicas con perspectiva de género y promover el ingreso de mujeres a cargos de decisión política.

En 2023, con el apoyo de ONU Mujeres, la RMPU realizó el ciclo "Más y Mejor Democracia" con el objetivo de construir la nueva agenda política de las mujeres políticas. A partir de cuatro encuentros regionales (Montevideo, Rivera, Salto y Maldonado), participaron más de 600 mujeres de diferentes partidos políticos de todo el país.

Su trabajo ha sido reconocido internacionalmente como herramienta novedosa y sostenible para promover la igualdad. La Agenda RMPU 2023 tuvo como objetivo fortalecer el compromiso de promover una democracia de calidad, inclusiva e igualitaria. No obstante, finalizando un año electoral, en el que los partidos políticos visibilizaron agendas programáticas, la agenda de las mujeres políticas 2024 fue invisible.



<u>Fuente: La Diaria</u> Leer Más

ECUADOR

Violencia política de género y protocolo electoral

Violencia política de género y protocolo electoral

La violencia política de género se manifiesta a través de varios elementos: Memes, fotos, expresiones y frases que se difunden por redes sociales. Para las elecciones 2025, las cuales serán desde el 05.01 hasta el 06.02.2025, los ecuatorianos elegirán dupla presidencial, 151 asambleístas y cinco parlamentarios andinos.

La Corporación Participación Ciudadana detalló que se contabilizaron 27.792 publicaciones en la red social X en las cuentas de 36 funcionarias públicas, en las que se hallaron 1.258 expresiones con contenido discriminatorio y 3.513 frases del mismo tipo. Comentarios como "vieja", "perra", "corrupta", "negra", "prostituta" y "sinvergüenza" son algunas de las palabras que se utilizaron.



El Consejo Nacional Electoral recibió, en diciembre 2024, la propuesta del protocolo de actuación de las organizaciones políticas para la prevención de la violencia política de género y la protección a las mujeres que hacen vida política activa. Restringir o limitar los fondos de campaña y promoción a las mujeres incumpliendo las normas electorales sobre igualdad y no discriminación es apenas una de esas manifestaciones de violencia política de género.

SALUD

MÉXICO

La depresión desde una mirada feminista

El maltrato físico, emocional y/o sexual tienen secuelas en la salud mental y pueden desencadenar trastornos depresivos. De hecho, más de 65% de las mujeres residentes de refugios presentan cuadros de depresión, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Bienestar Autorreportado del Instituto Nacional de Estadística y Geografía.

El feminismo cuestiona las estructuras de poder y, en el caso de la depresión, no es la excepción. Es indispensable trabajar colectivamente por una sociedad más igualitaria, donde la salud mental sea una prioridad y las mujeres tengan el apoyo y los recursos para sanar y vivir con dignidad.

A la directora de la Red Nacional de Refugios, Wendy Figueroa, le preocupa la disminución del presupuesto 2025 ya que los refugios, además de proporcionar un espacio seguro de bienestar que reduce el estrés y la ansiedad, brindan acompañamiento integral especializado que mejora significativamente la salud mental de las mujeres e infancias que en ellos residen.

<u>Fuente: La Cadera de Eva</u> <u>Leer Más</u>



PRESUPUESTO 2025

Retos y avances para la salud sexual y reproductiva

En México, el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) garantiza los servicios de salud sexual y reproductiva, prevención y atención en salud de la violencia basada en género. En el PEF 2025 se le asigna al Centro Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva (CNEGSR) un total de 2.387.151.104 pesos, para transferir de manera directa a las entidades federativas. Unos 88.498.139 pesos más que en el año 2024.

El presupuesto asignado al CNEGSR tiene la tarea tanto de robustecer las labores de rectoría y vigilancia de los servicios en salud sexual y reproductiva como de asegurar la disponibilidad de recursos esenciales para sostener su implementación.

Es importante que el legislativo tenga un rol activo y de permanente seguimiento a tales recursos para una gestión eficiente de los mismos. Por ejemplo, en el documento presupuestal relativo a indicadores en el apartado del Instituto Mexicano del Seguro Social Bienestar se incorporaron indicadores para salud materna y cáncer cérvico uterino.



<u>Fuente: La Cadera de Eva</u> <u>Leer Más</u>

ARGENTINA

Lanzan campaña para derribar mitos y tabúes sobre la menopausia

Generalmente, el síntoma que a las mujeres de la Generación X más les cuesta ocultar a sus familias y pares son los "calores". La ONG No Pausa, dedicada a difundir la temática de la menopausia, encuestó a más de 4.700 argentinas, cuyas respuestas revelaron que los "sofocos" no son, ni por lejos, el síntoma más reportado o molesto.

Según Miriam De Paoli, fundadora de la ONG, los síntomas más comentados por las mujeres fueron cambios en la libido y en el deseo sexual (68%); lagunas mentales (66%) y cambios de humor (65%). Los famosos "sofocos" ocupan el puesto número 11º de las preocupaciones de las mujeres.

Una de las soluciones que proponen desde la organización es que el tema se instale más en la discusión pública. "Queremos que toda la sociedad internalice que la menopausia no es una enfermedad ni un final. Más bien que la vean como un punto de entrada saludable para las tres o cuatro décadas de vida que cada mujer tiene por delante" a partir de esa fase, explicó De Paoli.



Fuente: Perfil Leer Más